

# 「金融教育」と「税教育」 ～まちづくりの素養を育む～

一般財団法人岐阜市にぎわいまち公社  
業務執行理事事務局長 丹治 兑行  
1980年4月 岐阜市役所入庁  
市民税 財政 都市計画、市長公室、  
商工観光、教育などの部署を経験  
2018年3月 理事兼財政部長職を最後に、市役所退職  
2018年7月 業務執行理事を拝命 現在に至る



7月号で取り上げた「リノベーショ  
ンまちづくり」においては、投資と  
回収に関する「金融の知識」が不可欠  
になるが、奇しくも2022年度か  
ら高等学校教育課程に「金融教育」が  
位置付けられ、本年4月から始まっ  
ている。

小学校・中学校では既に新しい学  
習指導要領が導入され、金融につい  
て学ぶ機会は増えているようだが、  
学校教育における「金融教育」は独立  
した教科ではなく、様々な教科に組  
み込まれ、それを体系化したものを見  
指すようである。

日本における金融経済教育は、金  
融広報中央委員会（事務局：日本銀  
行）及び各都道府県の金融広報委員  
会を中心的な推進母体として、金融  
庁を含む関係機関が協力して取り組  
んでいますが、そのフレームワークと  
なるのが金融広報中央委員会発行の  
「金融教育プログラム」だといわれて  
いる。

「金融教育プログラム」では、「生活  
設計・家計管理」「金融や経済の仕組

み」「消費生活・金融トラブル防止」「キ  
ヤリア教育」という4つの分野で、  
小・中・高それぞれの段階において  
目標を設定し、社会生活の中で金融  
をどのように活用していくか、問題  
解決的に学ばせていくことをイメー  
ジしているようだ。

デジタル化の進展を踏まえると、  
キャッシュレス化に伴う様々な決済  
手段（前払い型（プリペイド）、即時払  
い型（デビット）、後払い型（クレジッ  
ト・ポストペイ））や家計管理の大切  
さを学ぶ「生活設計・家計管理」及び  
「消費生活・金融トラブル防止」の分  
野などは、小中学校から学んでおく  
必要があると思う。

例えば、算数・数学において文章  
題の問題で「金利」の考え方を組み入  
れたり、公式を教える際に「この公  
式は金利の計算で使われるもの」と  
金融の視点での解説を加える、ある  
いは家庭科や公民科の授業で、様々  
なライフィベントの際、必要となる物  
品を想起させ、「決済手段の違いが  
家計に与える影響」を考えさせる、

日本における資産構成は、  
他の先進国と比べて保守的だ。つま  
り現金・預金の割合が非常に高い。  
金利がここ10年極めて低い水準で推  
移する中、個別の金融商品について  
特性や仕組みを教えても興味は湧か  
ない。金利が低い今こそ、「投資（負  
債）と回収（返済計画）」「リスクとリ  
ターン」について学ばせる方がより  
重要で効果的であろう。

よく言われる「投資」と「投機」の違  
いを理解し、「投資」はギャンブルで  
稼いで利益が出たとき税金がどれく  
らいかかるかまでは想定して  
いないだろう。  
「納税」の文字通り税金は納めるも  
のだが、利益や所得に対しても会社や  
個人がいくらぐらい税金を払ってい  
るか、大体の感覚は養つておくべき  
である。

日本のサラリーマンは、税金を給  
料天引きされているので「納税」とい  
う意識が薄く、所得税（国税）の源泉  
徴収と県市民税（地方税）の特別徴収  
を区別できない人が多い。所得税も  
県市民税も「税金」には変わりないが、  
そもそも意味合いが異なるものであ  
ることを知らない。

また、芸能界やプロ野球界では「売  
れた年の翌年の税金に気をつけよ」  
と言われるが、ありがちなのは所得  
税の「確定申告」により前年所得に係  
る所得税を納めたら、責務を果たし  
たと思って稼いだ現金を全部使つて  
しまい、同じ年に通知される「県市  
民税（地方税）」を納めるだけのお金  
を残していない事例などもある。

地方税は、前年所得（確定申告等に  
よる所得や控除が基礎となる）から  
算出し、翌年に納入通知書が発送さ  
れる。税率は地方税の方が高いので、  
いた方がいい。起業を目指す若者  
にとっても、会社を立ち上げたり商  
売を始めるイメージはできっていても、  
経済界の皆さんにはご共感いただ  
けると思うが、会社経営で何に一番  
苦しむかと言えば税金の計算ではな  
いだろうか。「税金については解ら  
ないので専門家に任せること」いう方  
が意外に多いのではないか。公認会  
計士や税理士が活躍する分野である  
が、節税と脱税（善意と悪意）の違い、  
税引き前利益と税引き後、消費税に  
係る計算など基礎的な税知識は持つ  
ていた方がいい。起業を目指す若者  
にとっても、会社を立ち上げたり商  
売を始めるイメージはできっていても、

こうして金融教育が正式に学校教  
育に組み込まれたことで、今後、子  
どもたちは金融経済分野における基  
礎的な知識を身に着けていくであ  
る。こうした取り組みには大いに期  
待したい。しかし、私はその先があ  
ると思う。行政として真剣に取り組  
まなければならないのは「税教育」と  
考えるからだ。

インターネットで「金融教育」と検  
索すると、様々な観点から多様な論  
文、データ等が幅広く提示されるよ  
うになつたが、「税教育」と検索して  
みて欲しい。「租税教育」として、国  
税庁ホームページの紹介やら大学教  
授の論文がある程度で、学校教育へ  
導かれるような記述は皆無と言つて  
いい。これには愕然とする。

経済界の皆さんにはご共感いただ  
けると思うが、会社経営で何に一番  
苦しむかと言えば税金の計算ではな  
いだろうか。「税金については解ら  
ないので専門家に任せること」いう方  
が意外に多いのではないか。公認会  
計士や税理士が活躍する分野である  
が、節税と脱税（善意と悪意）の違い、  
税引き前利益と税引き後、消費税に  
係る計算など基礎的な税知識は持つ  
ていた方がいい。起業を目指す若者  
にとっても、会社を立ち上げたり商  
売を始めるイメージはできっていても、

み」「消費生活・金融トラブル防止」「キ  
ヤリア教育」という4つの分野で、  
小・中・高それぞれの段階において  
目標を設定し、社会生活の中で金融  
をどのように活用していくか、問題  
解決的に学ばせていくことをイメー  
ジしているようだ。

デジタル化の進展を踏まると、  
キャッシュレス化に伴う様々な決済  
手段（前払い型（プリペイド）、即時払  
い型（デビット）、後払い型（クレジッ  
ト・ポストペイ））や家計管理の大切  
さを学ぶ「生活設計・家計管理」及び  
「消費生活・金融トラブル防止」の分  
野などは、小中学校から学んでおく  
必要があると思う。

例えば、算数・数学において文章  
題の問題で「金利」の考え方を組み入  
れたり、公式を教える際に「この公  
式は金利の計算で使われるもの」と  
金融の視点での解説を加える、ある  
いは家庭科や公民科の授業で、様々  
なライフィベントの際、必要となる物  
品を想起させ、「決済手段の違いが  
家計に与える影響」を考えさせる、

という具合に、各教科で金融経済の  
視点を取り入れ、日々の学習の中で  
自然に金融が身につくようにするこ  
とが望ましい。